

Conférence-projection par
Catherine Chadefaud

Chateaubriand voyageur de l'époque romantique



***Des forêts d'Amérique jusqu'à la Grèce et au Proche-Orient turc.
1792- 1810***

François-René de Chateaubriand naît en 1768 à Combourg près de Saint-Malo. Après des études classiques en Bretagne, son statut d'aristocrate provincial amène sa famille à le présenter à la cour, à Versailles, afin d'obtenir un brevet militaire. En 1789, les débuts de la Révolution le rendent suspect et l'amènent à émigrer. Ce premier voyage le mène aux Etats-Unis où il rencontre Washington et s'aventure dans les forêts, explore les chutes du Niagara et espère atteindre le Mississipi, il voyage avec quelques indiens iroquois et cherche de l'inspiration pour écrire. Ce fut plus tard le récit d'*Atala* et dans les *Natchez*.

Sa situation de noble l'oblige à rester en exil en Angleterre. Plus tard, après une ambassade à Rome, il envisage sous Napoléon Ier en 1806, un voyage en Orient. Son objectif est de partir chercher des images, des sensations pour écrire un ouvrage à caractère historique « Les Martyrs ». Ce long périple de Trieste en Grèce et dans l'empire ottoman le mène jusqu'à Jérusalem, Alexandrie, Carthage et un retour par Gibraltar, Grenade, Cordoue et L'Escorial avant de rejoindre Paris. Une moisson de paysages et d'observations relatées dans *l'Itinéraire de Paris à Jérusalem* et dans les *Mémoires d'Outre-tombe*.

Lors de notre voyage à la découverte de Chateaubriand, nous mettrons en parallèle des tableaux et des gravures de l'époque avec les textes de l'écrivain.

Catherine Chadefaud